



Quel avenir pour la coordination des réseaux ?

Christian Lefaure, conseiller de la coordination



La CoRPAR



Coordination nationale des Réseaux régionaux de PCR et Acteurs de la Radioprotection = CoRPAR

Créée en 2011 comme 'association de fait', c.a.d. sans statut juridique

Son rôle initial était de:

- * Faciliter la vie des réseaux régionaux existants et la constitution des nouveaux réseaux pour couvrir le territoire
- * Mutualiser et / ou mettre en commun:
 - Des ressources et des outils
- * Mutualiser et / ou mettre en commun:
 - Les expériences de tous les réseaux.



Couverture du territoire et des secteurs d'activité





	2008	2010	2012	2014
Réseaux	3	7	12	15
membres	300	700	1100	1900

Couverture totale du territoire métropolitain

+ Guadeloupe et Martinique

A compter de fin 2014; tous plurisectoriels (le dernier APCRAP)

Une meilleure couverture du médical; un peu moins la recherche; nettement moins l'industrie non nucléaire sauf Rhône Alpes et RAMIP



Mutualiser les Ressources

Pourquoi des réseaux

La charte éthique

participation à RELIR

La coordination

Enquêtes

iC calendar



réseaux de PCR et d'acteurs

Depuis deux ans la CoRPAR s'est dotée d'un site web, très sollicité.

Adresse: corpar.fr

 Tous les réseaux distribuent la lettre d'information du réseau Grand Ouest

 Participation régulière des réseaux aux activités des autres réseaux



locaux de la radioprotection des travailleurs qui, bien souvent, se

sentent peu reconnus et isolés au sein de leurs hôpitaux, firmes

industrielles ou centres de recherche



Mutualiser les Expériences



Des journées réseaux d'échange sur le REX incidentels sont envisagées:

- •chaque réseau a nommé un contact avec le réseau RELIR,
- •un accord a été passé en octobre 2013 entre les réseaux régionaux et RELIR.

En 9 mois 9 nouvelles fiches ont été validées et sont maintenant sur le site RELIR /OTHEA (*relir.cepn.asso.fr*). 4 sont en cours de validation.

N'hésitez pas à en faire remonter : votre interlocuteur est

jean François Legrand: jean-francois.legrand@chru-lille.fr



Evolution de la CoRPAR



- Très rapidement la CORPAR a constaté qu'elle pourrait tenir un autre rôle et elle l'a annoncé dès la signature de sa charte d'éthique le 7 octobre 2011 (disponible sur le site web de la CORPAR):
 - « ...
 - * être force de proposition et de partage, en tant que relais de retour d'expérience, à travers des rapports et des prises de position vis à vis des autres acteurs de la radioprotection
 - * être partie prenante, dans les processus de décisions en cours d'élaboration par les instances institutionnelles le plus en amont possible et en favorisant préalablement la concertation entre les réseaux



Evolution de la CoRPAR



- La CoRPAR est devenue pour les institutions nationales un interlocuteur représentatif des acteurs de terrain hors nucléaire.
- Action de formation continue par les réseaux, unanimement reconnue, en particulier par DGT et ASN. L'arrêté formation des PCR a tenu compte de cet état de fait pour le renouvellement de la formation certifiée. Négociations en cours pour aboutir à des conventions « réseaux/organismes certifiés de formation »
- Enquêtes de terrain (PCR externes, cristallin, médecine nucléaire, depuis mars NF 15 160, depuis le 1^{er} Juin temps de travail des PCR, ... et bientôt SISERI, SIGIS, ...)
- Sollicitations à l'occasion de la transposition de la Directive Européenne 2013/59. « livre blanc = première étape »
- ♣ En passe de devenir un interlocuteur au niveau international (?)



La CoRPAR est devenue Asso 1901



La CoRPAR avait besoin de ressources pour animer le site web, payer le ou les conseillersanimateurs; certains déplacements pour des représentants dans des GT nationaux...

Après consultation des réseaux, la CoRPAR a acquis un statut juridique association 1901, le 28 Mai dernier:

ses membres sont les 15 réseaux régionaux (donc VOUS) ; les deux réunions annuelles de la CoRPAR lui serviront d'AG et de CA. La présidence est tournante annuellement (les deux premiers réseaux : APCRAP puis RAMIP). Toutes les décisions restent prises en CA. Les incompatibilités liées aux conflits d'intérêts ont été précisées pour garder le fonctionnement « bottom-up »

qui lui permet de recevoir directement des ressources pour l'aider à vivre: subventions (de – en – courantes); commandes de prestations (en quêtes d'intérêt commun) ; dons et pourquoi pas cotisations

Elle est associée avec des réseaux observateurs : PCR EDF/Entreprises; Défense; Vétérinaires; Dentistes; Pompiers

Quelques résultats récents participation au livre blanc sur le suivi des expositions professionnelles

Avril 2012: propositions CoRPAR demandant l'accès de la PCR à toutes données de doses individuelles (corps entier interne - externe, équivalentes) et garantie indépendance; remise à DGT http://www.corpar.fr/index.php/la-coordination/acces-aux-données-dosimetriques

Décembre 2013: création par DGT de 4 ateliers pour écrire livre blanc (décrire la situation, évaluer les problèmes, faire des propositions); la CoRPAR présente activement avec 10 personnes pendant un an; 6 réseaux et la CoRPAR groupes miroirs sur les avancées des ateliers http://www.corpar.fr/index.php/la-coordination/participation-au-gt-dosimetrie

Octobre 2014: le concept de « travailleur soumis aux RI » validé; les ateliers retiennent nos propositions d'accès aux données (attention pas règlementation = juste livre blanc)

Mai 2015: Thierry Lahaye: « la capacité de la CoRPAR à se mobiliser pour intégrer les 4 ateliers du Groupe de Travail « suivi des expositions des travailleurs », et à y participer activement en apportant le point de vue des « opérationnels » plus que des « directions », est remarquable ; le livre blanc sera disponible d'ici le 20 Juin. Il sera « aussi » sur le site CoRPAR.



Quelques résultats récents rapports sur des enquêtes terminées; GT PNMGDR



Initiative de la CoRPAR : l'enquête descriptive de la situation des PCR externes

Un tiers des PCR externes membres de réseaux ont répondu. Grande diversité de situations: temps partiel ou non; secteur d'activité; contenu des contrats; assurance; outils de mesure...)

Rapport disponible sur notre site: http://www.corpar.fr/index.php/la-coordination/groupes-de-travail-pcr-externes

Initiative relayée par la CoRPAR: l'enquête descriptive de la situation des services de médecine nucléaire en matière de radioprotection des travailleurs

Près de 100 réponses permettent de mieux connaître les pratiques, ainsi par exemple 15% des services ne prennent jamais en compte le risque d'exposition interne dans les études de poste ou le classement des travailleurs.

Rapport disponible sur notre site: www.corpar.fr/index.php/enquetes

Les avancées du GT sources scellées

Une avancée importante a été enregistrée avec la possibilité de faire reprendre dès Juillet 2015 les sources scellées usagées par "un" fournisseur et non par "le" fournisseur. Mais...... le coût... n'a pas changé



Quelques résultats: Où en est le site web



Depuis deux ans, la CoRPAR s'est dotée d'un site web.

Adresse: corpar.fr

Il présente dans la partie publique

- * les réseaux, leur rôle (8000) et leur charte éthique,
- * la coordination et son rôle (4700), ses propositions (3100), son règlement intérieur
- * les divers Groupes de Travail et leurs résultats
- * Les enquêtes : les questionnaires et synthèses
- * les analyses de la veille réglementaire et scientifique du réseau Grand Ouest
- * le planning des réunions de tous les réseaux et des principales organisations de la radioprotection

Une partie accessible avec un identifiant est réservée aux animateurs de réseaux et leur fournit des outils utiles à l'animation de leur réseaux

- * fiches techniques
- * compte rendus...



En cours ou à venir



Le GT sur la norme NFC 15 160 (et autres règles associées)

Faire remonter un maximum de REX sur les difficultés rencontrées

Recenser les courbes et informations manquantes

Développer un outil de calcul d'aide à la PCR

Réaliser une étude ALARA sur certaines situations

Si vous êtes concernés faites remonter......

Vous venez d'entendre parler du questionnaire sur les temps de travail, un autre sur les problèmes rencontrés avec SISERI vous sera bientôt proposé

Alors n'hésitez pas, faites connaître votre point de vue, les problèmes que vous voudriez voir aborder; la CoRPAR est votre « représentante », nourrissez là; réagissez à ses demandes, bref continuez à la faire vivre,

vous avez tout à y gagner !!!!!!!!!